



5. April 2017 AGewiS Gummersbach

Pflege braucht Raum!

Architektur und Innenraumgestaltung für bedarfsgerechte Betreuungskonzepte

Die demografische Entwicklung unserer Gesellschaft mit einem steigenden Anteil älterer und pflegebedürftiger Menschen ist eine große und vielfältige gesellschaftliche Herausforderung. Vom versorgenden Angehörigen über die beruflich Pflegenden bis hin zu Architekten, Stadt- und Landschaftsplanern beschäftigen sich viele Professionen und Akteure der Altenhilfe intensiv mit den Bedürfnissen älterer und pflegebedürftiger Menschen, darunter auch mit der Gestaltung ihrer räumlichen Umgebung.

Das klassische Pflegeheim mit langen Fluren, Doppelzimmern und Speisesälen ist ein Auslaufmodell, das weder den Ansprüchen hochaltriger Bewohner und ihrer Angehörigen und Pflegenden entspricht, noch dem zunehmenden Anteil von Menschen mit Demenz gerecht wird. Für die Verbesserung der Qualität des zukünftigen gesellschaftlichen Zusammenlebens rücken stationäre Alternativen und neue ambulant betreute Wohnformen in den Focus der sozialpolitischen Zielsetzung von Bund, Ländern und Kommunen. Benötigt wird eine Vielfalt und Vielzahl kleinmaßstäblicher, barrierefreier Wohnformen für ältere und junge Menschen, eingebunden in kommunale Quartierskonzepte mit flexiblen Angeboten der Pflege und Betreuung. Neben der Architektur sind auch die Innenraumgestaltung mit Licht, Farbe und Material, sowie hilfreiche Maßnahmen zur Unterstützung von Orientierung und Alltagsnormalität ausschlaggebend für eine gute Wohnatmosphäre.

Damit den Belangen der Pflege sowohl in Gebäuden und Quartieren als auch im Planungsprozess Raum gegeben werden kann, ist eine berufsübergreifende und ganzheitliche Betrachtung der Wohnformen aus pflegerischer und architektonischer Perspektive hilfreich. Der frühzeitige Wissenstransfer und die Diskussion zwischen Betreibern, Pflegenden und Planern über pflegerische Anforderungen und architektonische Möglichkeiten tragen dazu bei, dass sich nicht nur die älteren Bewohner sondern auch die Pflegekräfte in ihrer räumlichen Umgebung wohlfühlen können.

Die Fortbildungsveranstaltung **Pflege braucht Raum!** informiert über aktuelle Wohnformen pflegebedürftiger Menschen und schärft unter milieu-therapeutischen Aspekten den Blick für architektonische und gestalterische Möglichkeiten. Die TeilnehmerInnen sollen zur verantwortungsvollen Mitgestaltung von Innenräumen angeregt und im Erkennen räumlicher Schwachstellen und Verbesserungspotenziale in der eigenen Arbeitsumgebung geschult werden.

Seminar Pflege braucht Raum!

Architektur und Innenraumgestaltung für bedarfsgerechte Betreuungskonzepte

Zielgruppe: Heim- und Pflegedienstleitung, Studierende, Auszubildende und professionelle Mitarbeiter aus den Bereichen Pflege, soziale Arbeit und Qualitätsmanagement, Betreiber und Träger stationärer und ambulant betreuter Wohn- und Pflegeeinrichtungen

Referentin: Gudrun Kaiser, Dipl.-Ing. Architektin

Tagesprogramm:

- 9:30 - 11:00 Uhr** **Aktuelle Rahmenbedingungen für das Leben im Alter**
- Demografische Entwicklung
 - Diversität des Alters
 - Herausforderung Demenz
 - Integration versus Segregation
 - Zusammen leben im Quartier
- 11:00 - 11:15 Uhr** **Kaffeepause**
- 11:15 - 12:45 Uhr** **Die Vielfalt der Wohnformen**
- Wohnen in der eigenen Häuslichkeit
 - Ambulant betreute Wohngemeinschaften
 - Stationäre Pflegeeinrichtungen
 - Sonderwohnformen?
 - Kleinteiligkeit, Normalität, Nachhaltigkeit
- 12:45 - 13:30 Uhr** **Mittagspause**
- 13:30 - 15:00 Uhr** **Licht, Farbe, Material – Wohnqualität im Alter**
- Licht - und Farbwahrnehmung alter Menschen
 - Bedeutung von Tageslicht und Beleuchtung im Alter
 - Wirkung und Einsatz von Farbe
 - Orientierung und Wohlbefinden durch Farbe
- 15:00 - 15:15 Uhr** **Kaffeepause**
- 15:15 - 16:00 Uhr** **Innenräume gestalten – Anregungen und Beispiele**
- Sicherheit, Orientierung und Geborgenheit schaffen
 - Räumliche Situationen im Bestand verbessern

Seminarkosten:Die Seminarkosten betragen **94,-€****Ihre AnsprechpartnerInnen:**

Mo - Fr 8.00 Uhr - 15.15 Uhr

Telefon 0 22 61 - 88 43-82

Dr. Ursula Kriesten (Akademieleiterin)

Regina Weßelmecking (Verwaltungsmitarbeiterin)

Anmeldung an:

Akademie Gesundheitswirtschaft
und Senioren
Steinmüllerallee 11
51643 Gummersbach

- Ich melde mich verbindlich zur Fachtagung „Pflege braucht Raum“, 05.04.2017, an.
Die Gebühren in Höhe von 94,-- Euro werde ich zahlen.

Name, Vorname

Straße

PLZ Wohnort

Tel.

Mail

Unterschrift

Datum